
田中明先生が特に伝えたい3つのこと！ 
①引き継がれる思い 
 私は何かをした訳ではなく色々な先生の思いを引き継い
できただけ、これからは皆さんにも思いを引き継いでほしい 
②虹の松原に品格のある白砂青松を 
 白砂青松の風景とは砂は白く松がその間に点在している
風景である。 
③虹の松原は何もしなければ確実に消滅する 
 昔は、生活のために松葉かきが行われていたことが、結
果的にはマツ林を健全に維持させるために大きく役立って
いた。 
＜松葉かきをしなくなって5,60年以上経過した今の松原＞ 
  ①広葉樹が侵入し、マツが衰退してきた 
  ②白砂青松の風景がみられなくなった 
  ③松露がみられなくなった 
  ④海岸近くの潮風が強いところでは潮風に強いマツが 
  残っているが、100ｍも林 
  内に入ると、潮風の影響は 
  小さくなり広葉樹が目立つ 
 

  

9月2日（日）12:00～、16：00～、 
19:00～、22:00～、24:00～ 
9月4日（火）12:05～ 
9月5日(水)23:05～    
 

 虹の松原は唐津だけではなく、佐賀の宝！そん
な場所に150年近くいます。本業は農家だが、副
業として「松原おこし」をつくっています。 
 今は、松枯れが心配。松がなくなると砂が飛んで
きて農家はできなくなります。少しでも枯れないよ
うにと、松の被害木調査や処分、不法伐採取締
等の「巡視員」をボランティアで続けています。この
後継者がいないので育成しなければとも思ってい
ます。虹の松原の「白砂を願う！」そのためにも、
これからも皆さんに負けないように頑張ります！ 
  

虹の松原だより  

発行日：2012年9月1日 
発行者：NPO法人KANNE 

   第20号 

「品格のある白砂青松を」 

私たちは虹の松原再生・保全活動に 
取り組んでいます 虹松まもるくん日記!! 

脇山商店 まもるアサヒビールを飲む 

 8月19日、「虹の松原の昔と今と未来 ～日本
一の松原を守るために大切なことは何かを考える
～」と題し、田中明先生に講演をいただきました。 
 先生は全国各地の松原を訪れられたり、松原の
再生に向けた各種検討委員を務められたり、「虹
の松原七不思議の会」を設立し活動されたり、虹
の松原の再生保全活動をけん引されている方で
す。そんな田中先生が思う、 
＜虹の松原が日本一の七つの理由＞ 
１）国内の松原で唯一特別名勝 
２）砂が白く 白砂青松  
３）鏡山からの景観は天下絶景  
４）七不思議がある 
５）強い潮風から農地と 
暮らしを守っている     
６）官民共同で白砂青松 
を再生し世界遺産へ    
７）唐津市役所に虹の松 
原室がある   

白砂青松に 
するぞぉ!! 

 まだ暑い日が 
続きますが、 
まもるは今日も 
松原で松葉かきを
しています。 

① 

家に帰る途
中でなんと！
ビールを発見
しました!! 

やったー!! 

② 

あまりにも
美味しくて
沢山飲ん
でしまいま
した。。。 

のみすぎ
ちゃったぁ 

③    アサヒビール
対象商品1本
につき1円が虹
の松原再生保
全活動に寄付
されます。 

沢山の方に協
力して頂いて
ボクは嬉しい!! 
  

④

祝 

講師：田中明氏 

（佐賀大学名誉教授） 

  講演が「ぴ～ぷる放送」でご覧になれます！   

1時間         

【横山大観 白沙青松】 

【聞き入る聴衆約100名】 

 いつまでも虹の松原が 
あり続けるよう地元が 
思いを強く持ち活動しよう！  
 
 
       



ヤマトマダラバッタ 

〇体長：約35mm 

〇生息：海岸の砂浜 

〇成虫の観察時期： 

 8～10月 

※活発に飛び回る 

 連日の猛暑、炎熱焼くがごとき夏の浜、砂浜の表面

温度は摂氏７０度くらいにもなるといわれます。はだし

（素足）で歩こうものならやけどしそうで、とても歩ける

ものではありません。それでもこの熱砂の中で生活を

している植物がたくさんあります。ハマボウフウ、ハマ

ヒルガオ、コウボウムギたちは、花から種子に姿を変え

て、夏場を乗り切ろうとしてとしています。砂丘に大群

落を形成するカワラヨモギは９～１０月の開花に向け

て、蕾をふくらませています。暑さにも負けず、元気に

花をつけているのがハマグルマです。ハマグルマは、特

にまだ砂地の安定していないところや、水際に近い所

に縄張りを広げています。枝分かれした根茎（地下

茎）が長く砂中をはい広がり、所々から多数の根を下

ろして生活をしています。ネコノシタの別名があるよう

に、葉が厚く、表面に硬い毛があって、その手触りが

丁度猫の舌のようで、この名があります。黄色の花び

らは、なにか車輪を連想させるような、丸い輪になっ

ています。熱砂も砂丘の植物たちには、心良いねぐら

なのでしょうか。 

 

教えて、川浪先生！【連載5】 

松原探Ｑ ～もっと虹の松原を知ろう！～ 

今回は「ハマグルマ」に 

ついてのお話です。 

今月のプレゼントは…これっ↓↓↓ 

『脇山商店』の 

松原おこし！ （1名様） 

さて、今回の問題は…コチラ↓↓ 

〈問題〉 

『特別名勝』に指定されている虹の松原。どの大臣が指

定するのでしょう？ 

 ①内閣総理大臣     ②国土交通大臣 

 ③文部科学大臣     ④農林水産大臣 

知ってそうで案外知らないでしょ？ 

[必要事項] 

問題の答え、住所（プレゼント発送先）、氏名（所属団体） 

年齢、電話番号を記載の上、当会宛にお送りください。 

☆前回の答え☆ 

 寺沢志摩守広高は③尾張（愛知）出身でした！ 

☆前回当選者の発表☆ 

  西九州トヨタ自動車㈱唐津店 お楽しみ袋 

  S・M様（唐津市） おめでとうございます！       

 8月19日(日)、吉田喜美明先生の指導もとで虹の松原の虫探し

＆標本づくりを行いました。佐賀県内から約30名の親子にご参加

いただきました！松原内ではアリジゴクやショウリョウバッタ、海岸で 

   はウスバキトンボや希少な「ヤマトマダラバッタ」、全部で約20 

      種類の虫たちを観察しました。採集した昆虫は、さっそく 

          親子で標本にしました。展翅板作りから挑戦した 

           り普段なかなかできない体験が出来ました。よい 

           夏休みの思い出と自由研究になったかな⁉（森） 

東唐津郵便局に〇〇〇がある!? 

【ウスバキトンボ】 

「幻の湖」について麻生本家の節子さんと 

敬子さんにお話をお伺いしました！ 

 

虹の松原にはどんな虫がいるの⁉ 

 ＜虹の松原再生・保全一斉活動＞ 
       ～みんなで白砂青松を取り戻そう～ 

 

 

 

 

イベント情報 

虹の松原には湖があった！！ 

 郵便局には「風景印」もしくは「風景

スタンプ」というものがあることをご存

知ですか？これは、一部の郵便局で押

してもらえる消印の一種です。 

  

Q）取り組みのきっかけは何ですか？ 

A)観光資源として役に立てないかとの思いからです！ 

Q)東唐津郵便局で取り組みを始めたのはいつです

か？ 

A)平成24年4月2日からです！ 

Q)どうすればこの風景印は押してもらえますか？ 

A)①50円以上の切手を貼った紙または官製はがきを 

 準備してください（東唐津郵便局で購入できます） 

  ②東唐津郵便局の窓口で「風景印を押してくださ 

 い」と言ってください。 

  ③持って来ていただいた切手かはがきに押印します。

 あくまでも、消印なので白紙には押せません！ご注意 

 をお願いします。 

Q）最後に一言メッセージをお願いいたします！ 

A)これは日本の手紙文化と地域の宝である松原の文

化のコラボです！ 

地域の宝である虹の松原を守るために他にも色々な

構想があるのですが、これは定年後にぼちぼちと取り

組みたいですね。 

 まだマル秘だけどいろいろな構想があると夢を語って

いただきました。皆さん、東唐津郵便局へGO！ 

●開催日時：9月9日（日）9：00～10：30 

●受付開始：8：45～ 

●集合場所：東の浜海浜公園ステージ前 

●作業内容：草ぬき作業など 

●駐車場：虹の松原西口交差点東側駐車場 

●雨天時：小雨決行 

●持ち物：作業ができる服装、飲み物、タオル等 

※「かき氷」「虹松まもるクリアファイル」プレゼン

ト！ 

 砂浜にそっくりの体の色と模様！ 
 

佐賀では東の浜にしか生息していない! 

講師：吉田喜美明先生 

（北波多中学校長） 

 何でも自分で考えて、 

自分でやってみよう!! 

たくさん捕ったよ! 
そやんやなか! 

こやんしゅうさ! 

Q）湖があった場所はどこですか？ 

A）現在、唐津南高校生が活動されている松南

の森付近です。田中明先生は浜崎にも数カ所、

同じような湖があったと言われてました。 
 

Q）湖はいつ頃まであったんですか？ 

A）昭和42，3年まではあったのかな???高校

に行くようになって池の方の道を通らなくなっ

てわからなくなりました。まさか、なくなると思っ

ていなかったから!!! 
 

Q）湖はいつ頃からあったんですか？ 

 A）現在90歳になる父の時（昭和の初め頃） 

  にはあったと聞いています。もしかしたら 

   もっと前からあったかもしれませんね。 
 

      Q）なぜなくなったかご存知ですか？ 

         A）自然消滅ではないでしょう 

            か⁉ナゾです!! 

 

Q）湖の大きさはどのくらいありましたか？ 

A）かなり広かったですよ。50ｍ×50ｍ以上は

ありました。小学生の頃、膝のところまでは入っ

たことはあるけど、それ以上は怖くて入ったこと

がないので湖の深さはわからない。 
 

Q）どんな湖でしたか？ 

A)縁にヌルヌルした「コケのようなノリのようなも

のがあった。手前は底が見えたけど、中央付近

は底が見えなかったので水は透明ではなかった。 
 

Q）どんな生き物がいましたか？ 

A）アメンボ、ゲンゴロウ、オタマジャクシはたくさ

んいました。オタマジャクシがカエルに成長して

いくのを見るのが楽しかった。魚はいなかったみ

たい。池の手前の松にはフクロウがきていた。 
 

Q）湖はお二人にとってどんな存在でしたか？ 

A）おもしろくて離れられない場所でした!! 
 

Q）最後に一言！ 

A）湖はあって当たり前、まさか 

なくなるとは思わなかった。 

虹の松原自体がそうなら 

ないようにしたい! 

湖があった場所の現在の様子 

      



8月の再生・保全活動の状況！ 

NPO法人唐津環境防災推進機構KANNE（かんね） 

 〒847-0013 佐賀県唐津市南城内2‐6 

 TEL 0955‐80‐7060 FAX 0955-80-7061 E-mail kanne@psc.bbiq.jp 
 http://www.karatsucity.com/~kanne/pine_field/ 
 ※私たちは虹の松原保護対策協議会の委託を受け、松原の再生・保全活動に取り組んでいます。 

【団体】 138団体（＋3団体） 

【個人】 39人   （±0人） 

【人数】 5136人 （＋76人）  平成24年8月31日現在 

再生・保全活動登録者の動き！ 

【団体】 のべ3団体  
【個人】 のべ8人     ※当会が把握している 
【人数】 のべ46人     情報により 

 再生・保全活動とは、白砂青松の美しい虹の松原に 

育て守って行こうという活動です。具体的には、松の 

落ち葉をかき集めること（松葉かき）や除草作業です。 

 
 

・どなたでも活動に参加できます！ 

・好きな時、好きな時間に活動ができます！ 

・道具等も準備します！ 

・ボランティア証明書も発行できます！ 

・ボランティア保険にも加入します！ 

       （費用は当会が負担します） 

① 

「虹の松原の再生・保全活動」にご登録・ご参加いただいている皆様 

再生・保全活動をしてみませんか！？ 

みなさんも一緒に 

チーム宮崎 / 高齢者大学唐津校ＯＢ虹のいちろく会 / 

NPO法人唐津環境防災推進機構KANNE / 虹の松原

七不思議の会・浜玉町松原を守る会 / 唐津土建工業

株式会社 / 有限会社カトウ商会 / ホワイトブルー虹 / 

海遊キッズクラブ / 西の浜里浜づくりの会 / NPO法

人唐津市子育て支援情報センター有志の会 / 株式会

社平岡石油店 / 平野設計 / 唐津市商工観光部 / 

NPO法人夢みるこども基金 / 佐賀県立厳木高等学校 

/ コモンズ唐津／唐津市立東唐津小学校 / 佐賀県

立唐津南高等学校 / 株式会社百花園 / 医療法人松

籟会松籟病院 / 唐津瓦斯株式会社 / 唐津ビジネス

カレッジ / 東島電気工事株式会社 / 唐津信用金庫 

/ 株式会社シモカワ / 大西工業株式会社 / 有限会

社椿原造園 / 髙田電機株式会社 / 笠原建設株式会

社 / 唐津建設業協会 / 社団法人唐津観光協会 / 

からつ夢バンク / 有限会社研 / 有限会社カンザイ / 

たちばな塾 / グリーンアーツ株式会社 / 株式会社佐

電工唐津営業所 / 唐津シーサイドホテル株式会社 / 

麻生本家 / 脇山商店 / 株式会社九電工唐津営業所 

/ 国民宿舎虹の松原ホテル / 唐津陽気会 / 古代の

里鏡会 / 株式会社ヤマフマリンセンターおさかな村 / 

宮島醤油株式会社 / 唐津市総務部 / 株式会社フ

レックス唐津 / 太陽社 / 有限会社みのり農場 / 株

式会社ワイビーエム / 唐津市建設部 / 昭和自動車株

式会社 / 唐津市企画経営部 / 唐津市教育委員会 / 

唐津市財務部 / 唐津市消防本部 / 唐津市市民環境

部 / 唐津市浜玉支所 / 唐津市役所会計課 / 唐津

市保健福祉部 / 唐津市農林水産部 / 唐津農業協同

組合 / 株式会社まいづる百貨店 / 唐津市水道部 / 

あいおいニッセイ同和損害保険株式会社 / オレンジウ

エスト / 株式会社佐賀銀行唐津エリア / 明治安田生

命保険相互会社佐賀支社唐津営業所 / 株式会社福

岡銀行唐津支店 / なしょなる会 / ファミリー岩下 / 

西九州トヨタ自動車株式会社唐津店 / 西唐津緑の少

年団 / Feel / 早稲田佐賀中学・高等学校 / 株式会

社親和銀行唐津支店 / チーム小山田 / チームNOBU 

/ 九州三菱自動車販売株式会社唐津店 /  ポンポコ

村ベゴニアガーデン / 株式会社コンドー住設 / 佐賀

県立唐津東高等学校 / ネッツトヨタ佐賀株式会社唐

津店 / 社団法人唐津青年会議所 / 唐津警察署 / 

学校法人リョーユー学園リョーユー幼稚園 / 郵便事業

株式会社唐津支店 / コカ・コーラウエスト株式会社唐

津支店 / 若っかし会 / 株式会社ジェイ・テック /  財

団法人唐津市文化振興財団 / 株式会社オリーゼ本舗 

/ 唐津東ロータアクトクラブ / 株式会社唐津カーセン

ター / 童笑会 / 株式会社鳴神温泉ななのゆ / 日東

工業労働組合唐津支部 / 西日本新聞社 / 株式会社

サニクリーン九州 / 大地のがっこう「未来塾」からつ 

ホンダカーズ佐賀株式会社唐津店 / 株式会社唐津公

善社 / すえひろ会 / 大和リゾート株式会社唐津ロイヤ

ルホテル / 株式会社NIPPO唐津出張所 / 株式会社

筑豊製作所唐津支店 / 株式会社ヒルンダスキン山本

支店 /株式会社三栄 / 伽陀都葬祭株式会社 / 有限

会社すえひろ / 株式会社太田工務店 / 有限会社虹

の松原自動車学校 / 成村建設株式会社 / まつら森

林組合 / 米村電設工事株式会社 / 佐賀県唐津農林

事務所 / 有限会社環境エンジニアリング / 有限会社

九州建装 / 有限会社中村スタジオ / 株式会社スズキ

自販佐賀唐津営業所 / 株式会社 平野酸素商会 / 

佐賀綜合警備保障株式会社 / こなた会 / 有限会社

在宅介護お世話宅配便宅老所まんてん茶屋虹の松原 

/ あおぞら教育プランニング / 株式会社旅館綿屋 / 

西友労働組合 / ひまわり会 / 株式会社ヒラオカ / 

NPO法人唐津観光情報センター  / 佐賀県年金受給

者協会唐津支部  /  個人39名 (※敬称略、登録順、

2012.08.31現在) 

    

  


